



Panel's title : The consequences and contradictions of neoliberalism in contemporary Japanese society.

Titre du panel : Les conséquences et les contradictions du néolibéralisme dans la société japonaise contemporaine

Coordinator (Affiliation, University...) : Vincent Mirza (.Professeur agrégé Ecole d'études sociologiques et anthropologiques/School of sociological and anthropological studies. Université d'Ottawa./University of Ottawa..)

Language : Français / English

Topics : (,Politics, Works, Neoliberalism, Youth, Japan)

Panel presentation :

This panel looks at different aspects of neoliberalism in contemporary Japanese society. Since the mid-1990s, the difficulties of the Japanese economy have transformed the labor market and business practices. The ideology of lifetime employment supported by strong economic growth has given way to a long period of questioning and uncertainty. The idea of *kygyo shakai* i.e.the company centered society acclaimed during the period of high growth is increasingly difficult to sustain. Not only the crisis of the 1990s and 2000s did highlight social inequalities, but it also highlighted differences in working conditions, aspirations and life choices. Moreover, as of 2008, Japan has experienced a series of political and economic crises as a result of the Lehman shock and of course 3/11 which is the biggest cataclysm the country has known since World War II. These factors further aggravated pre-existing economic conditions and labor flexibilization that began in the 1990s. These difficulties have undermined the post-war hegemonic framework by greatly affecting the work regime, the transition of young adults from universities to enterprises. There has been a significant increase in precariousness and poverty, and several commentators have spoken of the weakening of the collective, the social ties and the feeling of security that articulated the values of the middle class. While economic difficulties have had important consequences, they have also provided a context for the implementation of neo-liberal reforms that focus on the individual, self- realization, personal success and the individualization of destinies. It is these changes that this panel intends to examine.

Résumé du panel :

L'objectif de ce panel est d'examiner différents aspects du néolibéralisme dans la société japonaise contemporaine. Depuis le milieu des années 1990, les difficultés de l'économie japonaise ont transformé le marché du travail et les pratiques des entreprises. L'idéologie de l'emploi à vie soutenu par une croissance économique très forte a fait place à une longue période de remise en question et d'incertitude. L'idée *kygyo shakai*, la société centrée sur l'entreprise, acclamée durant la période de haute croissance est de plus en plus difficile à soutenir. Non seulement la crise des années 1990 et 2000 a fait ressortir les inégalités sociales, mais elle a aussi mis en évidence les différences dans les conditions de travail, les aspirations, les choix de vie. De plus, à partir de 2008, le Japon a vécu une série de crises politiques et économiques en conséquence du choc Lehman et bien sûr 3/11 qui est le plus grand cataclysme le pays a connu depuis la Seconde Guerre mondiale. Ces éléments ont encore aggravé les conditions économiques préexistantes et la flexibilisation de la main d'œuvre qui s'était amorcée dans les années 1990.

Ces difficultés qui perdurent ont mis à mal le cadre hégémonique de l'après guerre en affectant considérablement le régime de travail, la transition des jeunes adultes des universités vers les entreprises. On observe une augmentation importante de la précarité, de la pauvreté et plusieurs commentateurs ont évoqués l'affaiblissement du collectif, des liens sociaux et du sentiment de sécurité qui articulaient les valeurs de la classe moyenne. Si les difficultés économiques ont eu des conséquences importantes, elles ont aussi fournis un contexte pour la mise en place de réformes néolibérales qui mettent l'accent sur l'individu, le projet de soi, la réussite personnelle et



l'individualisation des destins. C'est ces transformations que ce panel se propose d'examiner.

Key words : ... ; ... ; ... ; ...

Participants :

Name(s) (Affiliation, University...) : Vincent Mirza (.Professeur agrégé Ecole d'études sociologiques et anthropologiques/School of sociological and anthropological studies. Université d'Ottawa./University of Ottawa..)

Communication's title : Neoliberalism, Work Transformations and Social Participation in Tokyo
Titre de la communication : **Néolibéralisme, transformations du travail et la participation sociale à Tokyo**

Language : Français / English : Français

Presentation :

This presentation explains how the economic crisis is changing the meaning of work in Japan and more precisely what are the consequences of the flexibilisation of the work regime for young workers in Tokyo? To do this, I will examine the articulation between work and social participation by showing how the new work regime creates discontinuities and tensions between emerging practices and dominant representations. Based on interviews with young adults in Tokyo, I will discuss how young temporary workers make sense of their work and how they define their participation and role in what becomes a flexible life. I would like to present two "moments" that represent this new form of life - flexible work and individual experience by examining how young temporary workers define their belonging and their contribution to society. I would say that these "moments" are ways of being in the world, that is to say, specific ways of thinking, feeling and acting in relation to things, to others and to themselves. They are both a world of new possibilities, political commitment or participation. In other words, I try to show how these moments translate the individual experiences of political economy through the articulation of a new definition of work and the individualization of destinies in a neoliberal context.

Résumé :

Cette présentation vise à expliquer comment la crise économique est en train de changer le sens du travail au Japon et plus précisément quelles sont les conséquences de la flexibilisation du régime de travail pour les jeunes travailleurs à Tokyo ? Pour ce faire, j'examinerai l'articulation entre le travail et la participation sociale en montrant comment le nouveau régime de travail crée des discontinuités et des tensions importantes entre les pratiques émergentes et les représentations dominantes . Basé sur des entretiens avec les jeunes adultes à Tokyo, j'aborderai la façon dont les jeunes travailleurs temporaires font sens de leur travail et la façon dont ils définissent leur participation et leur rôle dans ce qui devient une vie flexible. Je voudrais présenter deux «moments» qui représentent cette nouvelle forme de vie - le travail flexible et l'expérience individuelle en examinant comment les jeunes travailleurs temporaires définissent leur d'appartenance et de leur contribution à la société. Je dirais que ces " moments " sont des manières d'être au monde, c'est à dire des manières spécifiques de penser, de sentir et d'agir de la relation aux choses, aux autres et à eux-mêmes. Ils sont à la fois un monde de nouvelles possibilités, d'engagement politique ou de participation. En d'autres termes, je cherche à montrer comment ces moments traduisent les expériences individuelles de l'économie politique à travers l'articulation d'une nouvelle définition du travail et l'individualisation des destins dans un contexte néolibéral.



Key words : ... ; ... ; ... ; ...

1) Name(s) (Affiliation, University...) : Bernard Bernier (département d'anthropologie, Université de Montréal)

Communication's title : Abenomics Structural reforms.

Titre de la communication : Les réformes structurelles des Abenomics

Language : Français / English : Français

Presentation :

Abe Shinzo proposed a three-point economic policy that was called “the three arrows”. The first arrow is monetary policy, the second in fiscal policy, and the third is structural changes. This presentation examines the third “arrow”, structural reforms, that most Western observers consider as the most important. These structural reforms bear upon many topics, such as modifications to the financial system, to the pension system, to labor relations and to the situation of women in the labor market. Many of these reforms will strengthen the neoliberal bend that has taken hold of Japanese economic policy since the last few decades. Others, such as the proposed modification of the situation of women in the labor market, are more ambiguous. It is important to examine all these proposals and policies to assess the direction that the direction taken by economic and social policies of the Abe Government.

Résumé :

Abe Shinzo a proposé une politique économique en trois points, appelés les "trois flèches". La première est une politique monétaire, la deuxième une politique fiscale, et la troisième des changements structurels. Cette présentation examine cette troisième "flèche" qu'ela plupart des experts occidentaux considèrent comem la plus importante. Les réformes structurelles touchent à plusieurs sujets, comme des modifications au système financier et au système de pension, et des changements à la situation des femmes sur le marché du travail. Certaines de ces propositions vont dans le sens de la politique néolibérale mise en place depuis une trentaine d'année, d'autres, comme les propositions sur les femmes, sont plus ambiguës. Il faut onc examiner en détail les propositions de transformations structurelles pour voir la direction qu'entend prendre le gouvernement Abe dans sa politique économique et sociale.

Key words : Abenomics; réformes structurelles; travail; finances; agriculture

2) Name(s) (Affiliation) : Adrienne Sala. (Université Paris Diderot)

Communication's title : Regulation, group of interests, neoliberal, institutional changes

Titre de la communication : La réglementation du marché du crédit aux consommateurs au Japon : enjeux politiques et changement institutionnel.

Language : Français / English : Français

Presentation :

The revision of the Moneylenders' Law in 2006-2010 represented a major institutional change for the overall Japanese consumer credit market and the personal loan sector in particular by reducing credit's access for lower-income borrowers as well as small and individual enterprises. In this presentation, we explore the forces driving regulatory changes by considering tensions between two groups of interests playing a key role in the process: the traditional moneylenders' group and



the group of lawyers who organized collective actions to raise social and judiciary awareness about the rise of households' over-indebtedness (*tajūsaimu*) as a result of over-borrowing on the non-secured loan market.

Résumé :

L'analyse de la nouvelle loi de 2006-2010 appliquée au marché des crédits aux consommateurs (*kaisei kashikingyô hô*) pour réglementer l'activité des établissements de prêt à taux d'intérêt élevés est particulièrement intéressante du point de vue de la contradiction apparente de cette loi avec la tendance néolibérale des politiques de dérégulation entreprises par les gouvernements japonais depuis les années 1980. En effet, cette loi modifie considérablement la structure du marché du prêt personnel en entraînant d'une part la faillite des acteurs historiques dominants et d'autre part, en réduisant l'accès au crédit des emprunteurs. On propose d'analyser le processus législatif sous-jacent au vote de cette loi sous l'angle de l'évolution du rapport de force entre deux groupes sociaux : les avocats représentant les intérêts des emprunteurs et les établissements de prêt à taux d'intérêt élevés, pour interroger plus largement les facteurs du changement institutionnel appliqué au cas du marché du crédit aux consommateurs.

Key words : Regulation, group of interests, neoliberal, institutional changes

3) Name(s) (Affiliation) : .César Castellvi (.Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales)

Communication's title :

Titre de la communication : Compétition et visibilité : les transformations de la profession de journaliste de presse au Japon

Language : Français / English : Français

Presentation :

The aim of this paper is to analyze the consequences for Japanese salaried reporters of some neo-liberal reforms adopted by newspaper companies since the end of the 1990s.

In Japan, the various attributes that traditionally characterize established occupations such as vocational training, the closure of the labor market, career management and the representation of professionals in society are functions performed by newspaper companies. We speak of a profession structured around a strong organizational logic.

This logic, even if it still remains today, has nevertheless experienced certain upheavals which are at the center of our preoccupations.

From empirical materials collected during a field survey (participant observation, semi-directive interviews, archival analysis), we will focus on two transformations that have marked the world of the press during the last twenty years. A managerial transformation with the adoption by a large number of companies of the promotion of the individual skills of the employees (*seika shugi*) replacing the model of promotion and remuneration in the post-war period (*densan salary system*) . An editorial transformation with the development of a strategy of "staring" reporter embodied in particular by the adoption of the individual signature by some editorial (the anonymity of reporters was previously the norm in the press as a whole)

Résumé :

L'objectif de cette communication est d'analyser les conséquences sur les reporters salariés japonais de certaines réformes d'inspiration néo-libérale adoptées par les entreprises de presse depuis la fin des années 1990.

Au Japon, les différents attributs qui caractérisent traditionnellement les professions établies tels que la formation professionnelle, la clôture du marché du travail, la gestion des carrières et la représentation des professionnels dans la société sont des fonctions remplies par les entreprises de presse. On parle d'une profession structurée autour d'une logique organisationnelle forte.

Cette logique, même si elle reste encore présente aujourd'hui, a pourtant connu certains



bouleversements qui sont au centre de nos préoccupations.

A partir de matériaux empiriques collectés au cours d'une enquête de terrain (observation participante, entretiens semi-directifs, analyse d'archives), on se focalisera sur deux transformations qui ont marqué le monde de la presse au cours des vingt dernières années. Une transformation managériale avec l'adoption par un grand nombre d'entreprises de la promotion des compétences individuelles des salariés (*seika shugi*) en remplacement du modèle de promotion et de rémunération à l'ancienneté de l'après-guerre (*densan salary system*). Une transformation éditoriale avec le développement d'une stratégie de « starification » des reporter incarnée notamment par l'adoption de la signature individuelle par un certaines rédactions (l'anonymat des reporters étaient auparavant la norme dans l'ensemble de la presse).

Key words : ... ; ... ; ... ; ...

4) Name(s) (Affiliation) : Jeongmyoung Sim (Hanyang University, Korea)

Communication's title : [Hell Joseon' and 'Happy Youth': The different ways of Overcoming Poverty](#)

Titre de la communication : Hell Joseon et "jeunesse heureuse" : Les différentes façons de résoudre la pauvreté

Language : Français / English : English

Presentation :

In recent days, young South Koreans call their country 'Hell Joseon'. As Joseon references the feudal Joseon era, they think Korea is rather a hierarchical society in which only a few people have almost all of the wealth and this economic inequality can't be fixed. Therefore, as the title of the bestseller novel Cause I Don't Like Korea shows, they look for way out from Korea. On the internet there are many how-tos and some success stories of 'escape from Joseon' and surveys show that growing number of people want to leave Korea since April 16, 2014 when the sinking Sewol ferry revealed Koreans were living in a precarity not only in terms of economic condition but also of public system in general. On the contrary, in Japan which also wrestling with poverty and income inequality especially across generations, there are no such tendencies. After 3.11 Earthquake, there seems to be increasing local patriotism in Japan and young Japanese are said to have 'jimotoshikou' meaning they don't want to leave their hometown. As the bestseller book The Happy youth of a Desperate Country shows, they rather try to be and are satisfied with what they have although they live in a precarity because they think there is no possibility to escape from current situation. This paper will discuss how differently Japanese and Korean express their precarious life and imagine the way to overcome it comparing some important discourses and show that both of them can end up in new jingoism

Key words : ... ; ... ; ... ; ...

5) Name(s) (Affiliation) : Arthur Stockwin (Emeritus professor St Antony 's College Oxford University)

Communication's title : Does neoliberalism and nationalism have mutual connections?

Titre de la communication : Est ce que le néolibéralisme et le nationalisme on des relations mutuelles?

Language : Français / English : Anglais

Presentation :



In the current widespread atmosphere of revolt against long-established democratic norms, globalisation, political checks and balances and guarantees of human rights, we are witnessing narrow nationalist attitudes, often linked with authoritarian policies, spawn far right wing movements in many countries. When we ask what has led to this outcome, the answer most commonly given is that it is a long-term result of the triumph of neoliberalism in the economic policies of major states, which has given rise to disparities of wealth, income and life chances, leaving substantial parts of the population disaffected with established power centres.

This understanding raises a number of questions: what do we mean by neoliberalism, or indeed by nationalism, which is a notoriously difficult subject to pin down exactly? Is causality to be found just in neoliberal tendencies, or are contingent factors also crucial? Are the causal factors exclusively economic or more significantly political? When we consider the United Kingdom, which voted in June 2016 to leave the European Union, as well as other EU states with recent far right movements, the particular history and ways in which Europe came together after two world wars needs to be taken into consideration. In the case of Japan, neoliberal trends have developed slowly over the past three decades, but nationalist politics was given a special boost by the election of the Abe Government in December 2012. Mr Abe has a longstanding nationalist agenda going back to earlier post-war years.

Résumé :

Dans l'atmosphère généralisée de révolte contre les normes démocratiques établies depuis longtemps, la mondialisation, les contrôles et les équilibres politiques et les garanties des droits de l'homme, nous assistons à des attitudes nationalistes étroites, souvent liées à des politiques autoritaires. Lorsque nous demandons ce qui a conduit à ce résultat, la réponse la plus communément donnée est que c'est le résultat à long terme du triomphe du néolibéralisme dans les politiques économiques des grands États qui a donné lieu à des disparités de richesse, de revenu et des parcours de vie qui laissent une partie importante de la population mécontente des centres de pouvoir établis.

Cette problématique soulève un certain nombre de questions: qu'entend-on par néolibéralisme, voire par nationalisme, qui est un sujet notoirement difficile à fixer exactement? La causalité se trouve-t-elle seulement dans les tendances néolibérales, ou les facteurs contingents sont-ils également cruciaux? Les facteurs causaux sont-ils exclusivement économiques ou plus significativement politiques? Si l'on considère que le Royaume-Uni, qui a voté en juin 2016 pour quitter l'Union européenne, ainsi que d'autres États de l'UE ayant des mouvements récents à l'extrême droite, il faut prendre en considération l'histoire et les manières dont l'Europe s'est réunie après deux guerres mondiales. Dans le cas du Japon, les tendances néolibérales se sont développées lentement au cours des trois dernières décennies, mais la politique nationaliste a été particulièrement stimulée par l'élection du gouvernement Abe en décembre 2012. M. Abe a un agenda nationaliste de longue date remontant à la période d'avant-guerre.

Key words : néolibéralisme, nationalisme, Japon, Europe, inégalités, mondialisation, démocratie, autoritarisme, droits de l'homme.